

## Énoncé

## Exercice

Sujet d'étude : Les Français dans le monde : de nouvelles mobilités

## Document 1

*Les expatriés de la crise de l'euro*

« À 32 ans, Aurélien Labonne a fui le chômage et la grisaille parisienne pour la « belle vie » à Sydney. Visa en poche, il a décroché un job bien payé dans une start-up<sup>(1)</sup>.

Avec plus de vingt années consécutives de croissance et un taux de chômage d'environ 5 %, l'Australie est à part. Au point que les immigrants s'y pressent pour goûter les fruits du boom économique : des Asiatiques venus de Corée du Sud ou de Chine, mais aussi beaucoup d'Européens, dont énormément d'Irlandais et de Britanniques. Quant aux Français, ils sont eux aussi de plus en plus nombreux à tenter leur chance. Au printemps, lors des élections présidentielles et législatives, il y avait ainsi huit bureaux de vote à travers le pays pour les Français expatriés, contre deux, dix ans auparavant.

Après avoir décroché un master d'administration des entreprises en 2006 à Paris, (Aurélien Labonne) s'engage dans un master en multimédia, au terme duquel il effectue un stage en entreprise. « Je savais qu'il n'y aurait pas d'offre d'emploi à la sortie de mon stage, c'est pourquoi j'ai décidé d'aller à l'étranger ».

Il n'a fallu qu'un mois et demi à Aurélien Labonne pour se faire embaucher comme responsable du site Web d'une petite entreprise avec, à la clé, un visa sponsorisé, sésame pour pouvoir rester en Australie plus d'un an. Le jeune parisien a ensuite décidé de changer d'entreprise. Il travaille désormais dans une start-up, et ne regrette pas son choix : « je suis dans une jeune société, qui a démarré il y a tout juste huit mois. En France, je n'aurais pas osé, je me serais demandé si l'entreprise avait les reins solides ». Quant à son salaire, il a doublé entre Paris et Sydney. « Je gagnais 39 000 euros par an dans la banque où j'ai travaillé, alors qu'actuellement c'est 82 000 dollars [67 000 euros], ce qui reste un niveau de salaire moyen ». Avec son amie, une expatriée française qu'il a rencontrée à Sydney, Aurélien Labonne a commencé à visiter des maisons à vendre pour investir dans l'immobilier. Le reste du temps, il profite de la vie à l'australienne, du soleil, de la plage, et d'un quotidien qu'il estime plus doux qu'en France. « Ici, c'est la belle vie. Le cadre est exceptionnel. Les gens sont gentils et beaucoup moins agressifs qu'à Paris, quant aux opportunités de travail, elles sont beaucoup plus nombreuses ». »

Source : M.-M. Le Moël, correspondante à Sydney, *Le Monde*, 26 juillet 2012, p.15.

## Document 2

*Les Français à l'étranger*

« De septembre à décembre 2012, la Maison des Français de l'Étranger (MFE) a recueilli près de 9 000 témoignages de Français expatriés. »

Comment caractérisez-vous votre séjour ? (une seule réponse possible)	
Séjour professionnel (entreprise ou administration)	51,3 %
Raisons familiales ou personnelles (se rapprocher de membres de sa famille, d'un conjoint, retrouver des racines, etc...)	29,5 %
Autre	7 %
Retraite	6 %
Séjour étudiant (séjour linguistique, stage, poursuite d'études supérieures...)	3,9 %
Coopération, séjour dans le cadre d'une ONG, d'associations humanitaires, etc...	2,3 %

Maintenez-vous un lien privilégié avec la société française ? (attaches familiales, liens professionnels, biens immobiliers, etc...)	
Oui, très activement	41 %
Oui	47 %
Pas particulièrement	10 %
Pas du tout	2 %

Quel est votre niveau d'études ? (acquis ou en cours)	
---	--

Collège (classes de 6 <sup>e</sup> à 3 <sup>e</sup> ), CAP, BEP	6 %
Lycée	9 %
Une à trois années d'études supérieures (université, IUT, etc...)	32 %
Master	41 %
Doctorat	12 %

Quels médias utilisez-vous pour vous tenir au courant de l'actualité française ?	Oui	Non
Internet (journaux, blogs, télévision française)	94,6 %	5,4 %
TV5 Monde	40,4 %	40,4 % 59,6 %
France 24	28,7 %	71,3 %
Presse papier française	18,5 %	81,5 %
RFI	17,4 %	82,6 %
Médias locaux	13 %	87 %

Source : Direction des Français à l'étranger et de l'administration consulaire (DFAE)-Ministère des Affaires étrangères, Enquête sur l'expatriation des Français - mai 2013.

### Questions

1. Présentez l'expatrié Aurélien Labonne (âge, origine, formation, situation avant le départ).
2. À l'aide du document 2, montrez que le cas d'Aurélien Labonne n'est pas isolé parmi les expatriés français à travers le monde.
3. Relevez dans le document 1 les éléments qui montrent que l'Australie est une destination prisée des Français et donnez les raisons qui conduisent nos compatriotes à choisir cette destination.
4. À l'aide des documents et de vos connaissances, décrivez les liens que les expatriés gardent avec la France et expliquez la diversité des mobilités des Français dans le monde.

(t)Start-up : jeune entreprise à fort potentiel de croissance.